

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I

Teléfono núm. 31

Redacción y Administración:
Espoz y Mina 2. 2.ª derecha,
— PAMPLONA —

Pamplona 7 de Junio de 1897

Dos ediciones diarias
Precios de suscripción y anuncios
en cuarta plana

Número 36

Apartado núm. 39

JOSE LARUMBE MEDICO-CIRUJANO

Tratamiento de las afecciones del pecho con el aire comprimido y toda clase de inhalaciones usadas en estas enfermedades.—Valencia, 28, 1.º
—25

MUSICA y PIANOS

Pidanse catálogos que se remiten grátis.

Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.

E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43
PAMPLONA

ANUNCIO

Subasta extrajudicial de una fábrica de harinas.—En Vitoria el 10 de Junio próximo á la once de su mañana tendrá lugar la subasta en el despacho de don Sebastian Abreu, Postas 30. De la fábrica de harinas de Salvatierra (Alava) compuesta de planta baja y cuatro pisos. Habitaciones independientes. Motores hidráulico y de vapor. Tiene cuatro pares de piedras de *La Ferté*, cilindros compresores, sator, cernedurias, etc. Limpia moderna compuesta de los aparatos más perfeccionados, ocupando 331 metros cuadrados: su cauce que conduce las aguas desde su nacimiento y los derechos al aumento de éstas, según consta en la escritura: las dos presas que le pertenecen y almacenes y panadería mecánica en comunicación interior con la fábrica, con dos hornos, graneros y espaciosos depósitos en la parte superior de éstos, con una superficie de 326 metros.

Otro edificio adosado á la fábrica conteniendo una máquina de vapor funcionando perfectamente en las épocas de sequía, con una superficie de 93 metros cuadrados y hermosa chimenea de ladrillo de reciente construcción, formando un grupo de sólidas construcciones á propósito para establecer cualquier otra industria y situada á medio kilómetro de la Estación del Ferrocarril del Norte.—Se vende semanal en la localidad, huerta con árboles frutales y un prado son varios nogales.—El precio es treinta mil pesetas.—Las proposiciones que no cubran la tasación no serán obligatorias, reservándose los vendedores su examen y resoluciones.—Para informes dirigirse á Vitoria á don Sebastian Abreu y don Marcelino Florez y en Salvatierra á don Juan P. Sesé.—Vitoria 11 de Mayo de 1897.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA
Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1865.

Única en su clase domiciliada en Cataluña
Establecida en Barcelona:
DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral.
Capital y reservas 30.000.000

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896:
550.741.846'06 pesetas
Siniestros pagados hasta igual fecha:
5.803.943'11 pesetas

Treinta y dos años de existencia
Dirigirse al Comisionado principal é Inspector don SEBASTIAN GASTEARENA, Plaza del Castillo, 36, 3.º Pamplona.

Objetos para regalos

Se ha recibido inmenso y variado surtido.

CASILDO IRIARTE
San Nicolás 6 y 8.—Pamplona.

EDICION DE LA MAÑANA

Los conciertos y la Kermesse

Según rezan los programas de este año, como los anteriores las sociedades de Santa Cecilia y Orfeón Pamplonés celebrarán tres conciertos con la cooperación del eminente violinista don Pablo Sarasate. Estos conciertos, como es costumbre, serán subvencionados por nuestro Excelentísimo Ayuntamiento con la cantidad de quinientas pesetas.

Cambio de monedas

Se compran á los mejores cambios cupones del 4 por 100 exterior y Cubas del vencimiento de primero de Julio próximo.

Mauricio Guibert, Mayor 27
PAMPLONA

CAMISERIA Y CORBATERIA de Milzalde hermanas

2—SAN SATURNINO—2

Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.

También se han recibido batistas y sedas para la confección de camisas, últimos modelos, propias para la actual estación.

Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

De venta Un ejemplar de la Historia Universal de César Cantú, completamente nueva, compuesta de diez grandes tomos. Su coste 300 pesetas y se vende en 125 En esta administración darán razón. 11

Sulfato de cobre

Grandes existencias en la droguería de Zoilo Perez.

Zapatería, 7, Pamplona



La niña
Amparo Perez y Garcia
Ha subido al Cielo
el día 4 del corriente, á los diecinueve meses de edad
Sus desconsolados padres, hermanos, abuelos y tíos
Suplican á sus amigos se sirvan asistir á la Misa de Gloria que se celebrará en la iglesia parroquial de San Juan Bautista mañana martes, 8 del corriente, á las once de la mañana.
Pamplona 7 de Junio 1897.

siasmó á mi amigo, fué la idea que ha tenido de hacer figurar en dicho programa una *hermesse* á beneficio de la Cruz Roja. Nada más justo, de esa, que celebrar en esos días de continuo jolgorio un espectáculo en cuyos productos se destinen á socorrer á los pobres soldados heridos en las campañas de Cuba y Filipinas. Esto es hermoso y es de lamentar que no se haya dado en la idea de ayudar á ese noble pensamiento con la celebración de un concierto por la tarde en el que tomasen parte las sociedades Santa Cecilia y Orfeón Pamplonés.

Conocidos son por todo el mundo los generosos sentimientos de Sarasate y creo que hubiera bastado una simple indicación para que el egregio artista se hubiese prestado á la realización del pensamiento. Los resultados no dudo que hubieran sido satisfactorios, todo lo satisfactorio que fuera de desear y habrían aumentado considerablemente los productos de esa benéfica fiesta.

Comprendí que mi amigo tenía razón y así como él, lamento que no se haya pensado en destinar los productos de uno de los conciertos de San Fermín á beneficio de los pobres soldados, ó que la Sociedad de Santa Cecilia, que tantos rendimientos obtiene con los conciertos de las fiestas, coopere dando uno por la tarde en el sitio destinado á la *hermesse*, el día designado para su celebración.

De todos modos la comisión de festejos merece un entusiasta aplauso por su pensamiento, y los individuos que componen la junta organizadora merecen igualmente toda clase de elogios por los desinteresados trabajos que realizan para que la *hermesse* se del día 9 de Julio próximo resulte brillantísima y sea uno de los números más salientes del programa de las fiestas de San Fermín. N.

Cartas del "HERALDO,"

DE TUDELA.

Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA.

Muy señor mío y estimado amigo: Por la circunstancia de que, cuanto de importancia ocurre en esta ciudad, tiene usted noticia por *El Navarro*, periódico de esta localidad, y las noticias las puede insertar en el *HERALDO*, con más lujo de detalles, de literatura más elocuente y aun de poética, porque esta, la domina el amigo Licenciado Vidriera, Director de aquel, me escusa de remitirle correspondencia con la frecuencia que deseara; sin embargo, para el mes próximo venidero, entrada de los nuevos concejales al Ayuntamiento, habrá materia comunicable y de interés para todos, los proyectos municipales de los carlistas, diez que son famosos.

Ampliaré esta carta copiando un párrafo publicado en el órgano de los carlistas *El Correo Español* en su número 2613, artículo de fondo: recomendable para otros distritos de esta provincia.

Dice así:
«Es innegable, en primer lugar, que para que esta representación (la de diputado) sea lo más eficaz posible, conviene, y mucho, que los representantes estén también asistidos personalmente del mismo derecho é interés que sus representados; para garantizar una gestión activa y acertada, porque es tan claro que no necesita demostración, que tanto más se interesará el diputado por su distrito, cuanto mayor sea el beneficio personal que la prosperidad del mismo le haya de producir.»

Los comentarios de este párrafo los dejo para el señor Irigaray, diputado cunero sin conocimientos y sin relaciones en este distrito é impuesto por el carlismo; para que nos manifieste el beneficio que le proporcionar en sus inmuebles la prosperidad del mismo, ¡ni aun derecho á las sendas robadas de tierra de los montes comunes del distrito tiene el señor Irigaray! pero en cambio derotó por la desunión de los liberales á un hijo de este pueblo de posición y prestigio y á otro hijo del partido, con intereses importantes en este, y acreditado liberal con personalidad propia.

Este triunfo, ha engraido tanto al partido carlista de este distrito, que sin él, el diputado provincial no sería de esas ideas, la mayor parte de los Ayuntamientos, que son gobernados por carlistas, no lo serían, los centros de recreo que, á pesar de mandar en todo, llevan una vida lánguida, quizás no existirían, y el desaliento, entre ellos hubiera cundido, como sucedió, cuando las dos derrotas de don Eduardo Castillo; y este distrito, sería entonces, gobernado de conformidad con la opinión del autor del artículo de *El Correo Español* por aquellas personas que tanto más se habían de beneficiar en sus intereses, cuanto mayor fuese la prosperidad del mismo.

Suyo afmo. s. s.,

El corresponsal

4 Junio 97.

DE ESTELLA

Señor director: Con poca animación se ha ve-

rificado el mercado último rigiendo, los siguientes precios en las transacciones que han tenido lugar; trigo á 7 pesetas robo; cebada, 3,75; maíz, 4,18; alubias, de 7 13; garbanzos, de 15 á 25. Vino, 8 reales cántaro, aceite 20 idem docena; aguardiente, de 80 á 60; idem usual 12 á 24; Carnes, vaca el kilogramo, 1,60 pesetas; ternera 1,60 carnero, 1,75, cordero 1,50.
De usted affmo.

El corresponsal

4 Junio 1897.

Información del

"HERALDO DE NAVARRA," Opinión de Cánovas

Madrid 6 (9'17 m.)

Es seguro que Cánovas se negará terminantemente á relevar á Weyler del cargo que ocupa en la isla de Cuba.

Entiende el jefe del partido conservador que la dimisión del general Weyler costaría á España cincuenta millones de duros y diez mil soldados.

Resolución de la crisis

Acabo de saber que se ha resuelto la crisis laboriosa que venía planteada.

Al señor Cánovas le ha sido reiterada la confianza de la Corona.

No hay variación

El señor Cánovas confirmará las carteras á los mismos ministros que venían desempeñando.

Comentarios....Consejo

Ha causado inmensa estupefacción la resolución de la crisis. Esta tarde se reúnen los ministros en consejo.

Conferencia telefónica

Ratificación de poderes

Madrid 6 (4'45 t.)

Desde las once hasta las doce y media, ha permanecido en Palacio el señor Cánovas, llamado por la Reina.

Esta le ha dado cuenta del resultado de las conferencias celebradas ayer, ratificándole la confianza otorgada.

El señor Cánovas ha dado gracias á la Reina y solicitado su venia para reunir el consejo y dar cuenta de la conferencia.

El señor Cánovas, á su salida de Palacio, ha manifestado á los que le esperaban, que su más vivo deseo era el retirarse á su casa á descansar, pero que se ha visto obligado á aceptar los ofrecimientos de la Reina.

El señor Cánovas ha manifestado también á los periodistas, que seguirá con el mismo ministerio.

Recuerdo oportuno

Hay quien espera un cambio de política en plazo brevísimo y á este efecto se recuerda que en la última crisis que ocasionó la entrada de los conservadores en el poder, el señor Sagasta, apesar de haberle sido ratificada la confianza de la Corona y dar cuenta á sus compañeros de gabinete de dicha ratificación, insistió presentando con el carácter de irrevocable la dimisión del ministerio que presidía.

Comentarios

Caracterizados conservadores dicen que estaban seguros de que la Reina otorgaría nueva-

mente sus poderes al señor Cánovas.

Liberales y demócratas de abolengo califican de burla sangrienta al parlamento la continuación del señor Cánovas en el poder con el mismo ministerio.

Algunos liberales acusan al señor Sagasta de falta de entereza en su consejo á la Corona.

Consejo de ministros

En este momento se ha reunido el Consejo de ministros bajo le presidencia del Sr. Cánovas.

Este se celebra en la Huerta y en él dará cuenta á sus compañeros de la ratificación de poderes.

Los ministros no jurarán nuevamente el cargo, porque no les ha sido admitida la dimisión presentada.

Los liberales

La impresión producida en el partido liberal por la solución dada á la crisis ha sido grandísima.

Creen algunos que en el Consejo de hoy se planteará la crisis parcial no admitiendo en modo alguno que pueda continuar el ministerio tal cual estaba constituido.

Las Cortes y Weyler

Se asegura que el señor Cánovas tiene el propósito de tener cerradas las Cortes y conservar en el mando de Cuba al general Weyler.

En el Consejo que se está celebrando creen se tratará de lo que al general gobernador de Cuba se refiere.

Eucuentros en Cuba

Se ha recibido en el Ministerio de la Guerra dos cablegramas oficiales firmados por el general Weyler,

En uno de ellos se dá cuenta de pequeños encuentros habidos entre nuestras tropas y fuerzas insurrectas, en los que se han ocasionado al enemigo treinta muertos.

Se han presentado á nuestras autoridades veinte insurrectos armados y veinticuatro sin armas.

En el otro se dá cuenta de un desgraciado encuentro ocurrido entre fuerzas de Garellano y Sevilla. cerca de la trocha los cuales se hicieron fuego por haberse interpuesto grupos de insurrectos que evitaron que las fuerzas leales se conocieran desde el primer momento.

En el mismo telegrama se dá cuenta que se han hecho al enemigo cincuenta y cinco muertos habiéndose recogido cincuenta y ocho caballos y trescientas cuarenta y nueve tercerolas y cincuenta armas blancas.

Termina el cablegrama diciendo que la campaña marcha de modo satisfactorio, que Máximo Gomez huye de nuestras tropas acompañado de muy poca gente y que los insurrectos de Las Villas se dividen en pequeños grupos rehuyendo todo encuentro con las fuerzas leales.

El Corresponsal.

EDICION DE LA TARDE

7 de Junio de 1897.

La crisis

Nos hemos abstenido en estos últimos días de hacer comentario alguno acerca de la solución que pudiera tener la crisis planteada con motivo de los últimos acontecimientos políticos; hemos rehuido toda afirmación acerca de las personas y partidos que entenderíamos debían de merecer la confianza de la Corona para resolver los graves problemas de la vida nacional, y como en el silencio no cabe ni el error ni la verdad, hemos llegado al final de la jornada libres de todo apasionamiento y sin que el rubor de una equivocación ó el orgullo de una cumplida profecía hubieran podido producirnos.

Esto puede servir de garantía á nuestra imparcialidad al juzgar el desenlace de la crisis última.

Sabido es que en el planteamiento de la cuestión política han influido poderosamente dos órdenes diversos de factores, los dos de suma trascendencia, ambos de notoria gravedad.

Un acto impolítico, altamente impolítico, el más impolítico tal vez que se ha registrado en la historia del parlamento español, determinó la retirada de ambas Cámaras de las minorías liberal y silvelista.

La desgraciada gestión de un general en jefe, su impotencia para poner término á una campaña dispendiosa en hombres y dinero ha hecho ver la necesidad de un cambio de política en Cuba que sea garantía de una pronta pacificación, si antes necesaria, hoy imprescindible para evitar complicaciones con el exterior.

Estos han sido los factores de la crisis; la cuestión interior y la que por generalización pudiéramos llamar exterior.

Estos factores, que como hemos dicho son los elementos constitutivos de la última crisis, debieran según los principios más axiomáticos de la ciencia constitucional haberse resuelto en la solución de la misma, saliendo de esta como garantía del pronto despejo de los pavorosos problemas que representan.

Y bien; la solución dada á dicha crisis, ¿ha resuelto el problema interior, y puede resolver el cubano é internacional?

En nuestro concepto, y en el sentir común de cuantas personas puedan ver las cosas con frialdad y desapasionamiento, ni resuelve el primero y mucho menos el segundo, ni es solución práctica que pueda satisfacer las aspiraciones del país entero.

Al continuar el señor Cánovas en el poder sin variar discretamente su gabinete, jubilandos cuando menos al ministro causa del conflicto creado entre el gobierno y las minorías, sigue ese conflicto no solo en la misma situación, sino que su gravedad aumenta considerablemente porque siempre indica un desprecio y desconsideración grandísimas al respeto debido al parlamento.

Continuando el general Weyler en el gobierno general de Cuba, queda en pie el conflicto cubano-internacional, porque seguirá su impotencia para terminar la campaña y porque su gestión siempre traerá aparejada la antipatía de los Estados Unidos y la amenaza de una intervención armada por parte de los yankees en la gran Antilla.

Así ha quedado el problema general que debiera resolverse en la crisis; con peligros inminentes en el exterior y con riesgos no despreciables en el interior.

Las causas permanentes del conflicto no han desaparecido; luego el conflicto sigue, y por más que el señor Cánovas, faltando á los respetos debidos al Parlamento y al país haya visto su amor propio halagado y su orgullo desmedido satisfecho, por más que con la solución dada á la crisis se sienta llegar á la categoría semi-divina de Júpiter nacional, la solución no puede satisfacer al país, y este seguirá en crisis, mientras no vea despojarse el horizonte de los negros nubarrones precursores de una tempestad que pudiese arrasar lo que constituye una garantía para el bienestar nacional.

NOTAS CICLISTAS

Un objeto para la Rifa.—Centro de suscripciones excursionistas.—Una recomendación en beneficio de todos.

En el inventario de los enséres pertenecientes á la Sociedad «Velo Club — Pamplonés», figura un objeto de arte que fué adquirido para servir de premio en las carreras, y como se ha tratado algunas veces del destino á que podía aplicarse, creo oportuno hacer un ruego á la Junta para que lo destine á la rifa que en las próximas fiestas celebrará la asociación de la Cruz Roja.

La Sociedad debe reunirse en Junta para tratar de este asunto y resolver en bien del fin benéfico á que se destina.

El domingo 30 de Mayo se verificó una excursión al balneario de Belascoain. Me dicen que asistieron diez ó doce velocipedistas, y que pasaron un día muy agradable. Sin duda á esta excursión se refería la carta que recibí con fecha 26 de Mayo, pero como el firmante cambió de sexo y me citaba para el primer domingo de Junio que es el día 6, me ví privado de asistir, y de conocer á la bella compañera de pedal.

Para evitar estas y otras lamentables equivocaciones, y que todos los ciclistas, que son ya muchos, tengan noticia de las excursiones que se preparan y á las que pueden acudir aunque no pertenezcan á la sociedad, estará de manifiesto en el local del señor Puntos, calle de Pozo-blanco número 13, una tablilla de inscripción en donde podrán enterarse de todos los detalles que es conveniente conocer.

Me he de permitir recomendar á todos los ciclistas, y en particular á los aprendices, leven una marcha muy moderada en las calles y paseos de la población. á fin de evitar medidas coercitivas á la autoridad, y sobre todo para no caer en la animosidad del público si por desgracia ocurriera un accidente que todos estamos en el deber de evitar. A este objeto, recomiendo que no se monte máquina que no lleve el indispensable freno y timbre ó bocina de avisar, pues aunque todo esto está reglamentado por la alcaldía, hay muchos que deben ignorarlo, cuando no lo cumplen.

Pepito Cámara.
Pamplona Junio del 97.

Caso de conciencia

Ayer por la mañana se suicidó arrojándose al río cerca del prado de San Jorge, un sugeto llamado Victoriano Santillana, de cuarenta años de edad, natural de Burgos, habitante en la calle de San Lorenzo número 17.

Dicho sugeto era portero de esta ciudad y hace algún tiempo fué separado de su cargo por el Ayuntamiento, según se dice sin motivo justificado para merecer un castigo tan grande.

Lo cierto es que el desgraciado Santillana perdió desde entonces la tranquilidad que tenía; siendo aquella contrariedad, según se cree, la que le ha inducido á tomar tan fatal resolución.

Como antes decimos, sabemos que la falta que ha dado lugar á la separación del cargo que desempeñaba el

desgraciado Santillana es insignificante, por eso algunos creen que contribuyese más á la determinación adoptada por el Ayuntamiento, el ser dicho sugeto de ideas republicanas ó liberal convencido.

¡Si así es, qué responsabilidad tan grande para los que le empujaron al suicidio solo por odio político!

A nuestros lectores

Instalada ya una máquina Universal Marinoni adquirida para el servicio de nuestro diario, desde hoy lunes establecemos una reforma que ha de ser altamente beneficiosa para los lectores de fuera de Pamplona.

Aprovechando los correos de la madrugada se les remitirá el periódico en las primeras horas de la misma, conteniendo la EDICION de fuera un servicio especial TELEFONICO y TELEGRAFICO con las últimas noticias de la noche, complemento de las que contenga nuestra CONFERENCIA de la Edición de la tarde.

Esta reforma, que principalmente favorece á nuestros lectores de fuera de Pamplona, puede ser aprovechado por aquellos suscriptores de la capital que prefieran recibir por la mañana el HERALDO DE NAVARRA, á los cuales se les anticipará esa edición nueva con el servicio de información complementario.

Aquellos de nuestros suscriptores de Pamplona que acepten esta modificación, pueden avisar desde luego á la Administración del periódico para que se les reparta por la mañana en vez de hacerlo por la noche.

De otros proyectos y mejoras que el HERALDO DE NAVARRA tiene pensado realizar, daremos cuenta oportunamente.

Escándalo en la Cámara francesa

En la sesión verificada el sábado último en la Cámara popular de Francia hubo un escándalo monumental provocado por los diputados socialistas con motivo de una interpelación dirigida al gobierno por la huelga minera de Grand Comte.

El diputado socialista Gerault y Richard apostrofó á los miembros llamados monchards (espías, policiaos) y diciendo:

—La compañía roba á los mineros sus firmas para que acepten el nuevo reglamento.

Voces en los bancos ministeriales:

—¡Al orden! ¡Al orden!

Geraud Richard dirigiéndose á los diputados ministeriales:

—Sois unos espías.

Estas palabras provocan un tumulto indescriptible, y el presidente exclama:

Acabais de pronunciar la mayor de cuantas injurias puedan ser dirigidas á una Asamblea. Por lo mismo propongo á la Cámara la censura contra vos Mr. Geraud.

La sesión suspendida

El diputado amonestado se niega á abandonar el salon, siendo excitado por los socialistas que le gritan, —¡Quedaos! ¡Quedaos!

Los ánimos se han ido enardeciendo cada vez más, y el escándalo adquiere proporciones nunca vistas.

En vano el presidente dirige llamadas al orden.

Por ultimo, entre el estruendo se levanta del asiento y suspende la sesión.

Entonces son desalojadas las tribunas, y obedeciendo al presidente se presenta en el salon el comandante militar del Palacio de Borbón con ocho soldados de infantería de marina armados y cuatro ujieres.

La expulsión

El comandante se acerca á Geraud Richard, y este dice:

—Cedo á la fuerza, haciendo constar que bajo la republica lo mismo que bajo el imperio y la monarquía, el representante del pueblo no gozó del derecho de hacerse oír por la asamblea. ¡Viva la revolución social! ¡Vergüenza á los cobardes!

dente parlamentario que termina con la expulsión.

VARIEDADES

FERROCARRIL DE UN RAIL

Acaba de sacarse el privilegio de invención de un ferrocarril de un solo rail.

El inventor es Mr. William T. Shafer, de Wyoming (Estados Unidos), quien se asegura tiene una vía modelo en plena operación en aquel Estado.

Se destina al transporte de pasajeros, correos y tráfico entre los puntos concarriados, en particular en las ciudades muy populosas, tomando el lugar de los ferrocarriles elevados del día y alcanzando una velocidad que hasta ahora no ha sido igualada en ninguna clase de vía férrea.

El carruaje corre en un rail solo, elevado en postes, que están unidos cerca de su extremo superior por vigas, y apuntaladas con barras de hierro.

Desde cada lado de esta serie de postes hay un carril de guía, cuya superficie principal está colocada en ángulo recto con la superficie del riel superior.

Los rielas horizontales debajo del cuerpo del vehículo que corren en los rieles de guía, se dice que rodean una curva con casi ninguna fricción.

Los ejes de los coches son muy cortos, no pasando el más largo de 91 pulgadas de largo.

En el caso de romperse una rueda ó un eje, la tendencia sería de dejar caer los wagones, y para evitar esto se ha hecho una serie de zapatas, ranuradas en el lado interior, que centran en el riel.

Estas zapatas están puestas en unos yugos y corren siempre á una pequeña distancia sobre el riel.

En caso de rebajarse los wagones, la zapata entraría en contacto en el riel; y además de llevar el wagón y de mantenerlo en su posición debida serviría de freno automático para reducir el movimiento del wagón.

La electricidad es la fuerza motriz de esta vía de un solo rail, estando colocados la máquina rotatoria y el motor encima del riel central y entre los dos costales del coche.

Las ruedas de este vehículo de combinación pueden hacerse tres veces más grande que la de una máquina ordinaria, y el inventor espera, por este medio, realizar una velocidad de 120 millas por hora.

El coste inicial de este sistema se dice que será mayor que el de un ferrocarril ordinario; pero se espera que esto quedará compensado por las pocas composiciones que se necesitarán.

Para los pasajeros, el carruaje tiene una hilera de asientos dobles cerca de las ventanas, y el pasillo ó corredor está junto á las ventanas y el pasillo ó corredor está junto al otro tabique.

El carruaje está dividido en dos partes, cada uno de los cuales corre de un lado con el riel en medio, y están unidas por un puente en medio.

Los wagones de mercancías que tienen dos ruedas cada uno, se ponen uno delante de otro detrás del puente.

Estas ruedas principales tienen dobles rebordes, siendo el espacio entre los rebordes algo mayor que la cara del riel.

Debajo del carruaje, en ambos lados hay dos ruedas de guía en ángulos rectos en las ruedas superiores y marchando en las dos ruedas de guía inferiores, siendo el objeto de esto el aminorar el movimiento lateral del coche.

Las ruedas de guía quedan firmemente apretadas contra sus rieles respectivos, pero están provistos de resortes y fuertes muelles en sus cubos, de modo que puedan ceder ligeramente al redondear una curva.

NOTICIAS

El sábado por la noche llegó á esta ciudad el soldado del ejército de Cuba Joaquín Iraizoz, natural de Allo.

Por los agentes de la autoridad fueron conducidos el sábado al depósito municipal dos sugetos que escandalizaban en la vía pública.

Ayer se ha visto muy concurridos todos los paseos de la población, especialmente el bosquecillo de la Taconera, en donde se reúne los días festivos por la mañana lo más distinguido de Pamplona.

Ayer se hicieron en la Caja de Ahorros municipal, ochenta y siete imposiciones y siete devoluciones, importantes las primeras 3.050.70 pesetas y las segundas 9.445.86 pesetas.

Avisamos al público, con el fin de que no se dejen sorprender las personas caritativas por muchos bienes que recorren los pueblos de esta provincia implorando la caridad pública para santuarios y asilos religiosos,

sin estar autorizados para ello ni por las autoridades competentes ni por los citados establecimientos, y recomendamos á los agentes de los municipios que todo sugeto que se presente en aquellas localidades pidiendo para el mencionado objeto sin la autorización del obispado y gobierno civil, los pongan á disposición de las autoridades y los recojan las reliquias ó urnas que lleven para pretexto del fin que se proponen.

En la reunión celebrada ayer en el Colegio de Abogados de Pamplona para proceder á la designación de los individuos que completan su Junta de Gobierno, fueron nombrados los señores siguientes:

Decano: don Estanislao Aranzadi, diputado primero don Arturo Campión, tesorero don Alberto Larrondo y secretario don Paulino de Luis.

Ha sido nombrado teniente fiscal de esta Audiencia, el juez de primera instancia de Santander don Alejandro Martín Rodríguez, que ocupaba el quinto lugar en el escalafón de los de su clase.

Dicho señor ocupa la vacante producida por la traslación de don Ramón Nieto á una plaza de magistrado de la Audiencia de Cáceres.

Ha sido nombrado aspirante segundo de la secretaría de gobierno de esta Audiencia para cubrir la vacante producida por fallecimiento de don José Cendegui, don Genaro Sagastibiza y para cubrir la plaza que dejó don Miguel Gelaya al ser trasladado á Zaragoza y con carácter de interino, nuestro amigo el laborioso é inteligente empleado don Benigno Sarnosian.

De la Audiencia. Se ha dictado sentencia en la apelación interpuesta por el sindicato de Huertas y campos unidos de Tudela, contra la sentencia del juez de primera instancia de dicho punto, en la que se condenaba á dicho sindicato al pago de mil pesetas á la diputación del campo del lugar de Urzante. La sentencia de la sala ha confirmado en todas sus partes la del inferior.

Hoy se ha visto ante el tribunal del Jurado la causa procedente del Juzgado de instrucción de Tudela, seguida contra los vecinos de Buerba, don Martín Martínez y Pascual Arnedo por robo de panizo de la propiedad de doña María Muñoz.

El Jurado ha dado veredicto de culpabilidad para los dos procesados, contestando afirmativamente á las preguntas en virtud de las que el hecho de autos se ha calificado como constitutivo de un delito de robo con espoliamiento, en lugar habitado y en cantidad menor de quinientas pesetas.

La sección de Derecho ha dictado sentencia condenando á Blas Martínez á la pena de cuatro años y dos meses de presidio correccional y á Pascual Arnedo á dos años, once meses y once días de la misma pena pago de costas é indemnización de cuarenta pesetas, valor según tasación pericial del panizo robado.

Para mañana están anunciadas las vistas en juicio oral por Jurados de dos causas de robo seguidas contra Nicolás Zamarguilla y Teodoro Tururba.

El preso Braulio Falarrie, sentenciado por esta Audiencia á la pena de cuatro años, dos meses y un día de presidio, ha sido destinado al penal de Burgos, donde extinguirá su condena.

Ha sido puesto en libertad en Estella por haber cumplido la pena de tres años y siete meses á que fué condenado por esta Audiencia Miguel Lopez Zabalegui.

Con un lleno completo se celebró anoche la función del circo, saliendo el público muy complacido de los trabajos ejecutados por todos los artistas de la compañía.

El japonés Sadakichi y el notable equilibrista Mr. Matheo fueron especialmente muy aplaudidos en sus difíciles ejercicios.

La gentil pareja de baile andaluz que forman las señoritas Margarita y Amparo produjeron el *dislogue* en el *tendido*, con las sevillanas y penteras que con mucha gracia bailaron.

El miércoles próximo terminarán las maniobras militares de Vitoria y el viernes emprenderá su regreso á Pamplona el regimiento de caballería de Numancia.

Nuestro amigo el jóven y distinguido oficial del regimiento de Numancia don Alfonso Areitio ha marchado ayer á Cordoba, á desempeñar una comisión del servicio.

Gobierno civil. En el depósito municipal se encuentran diez y siete detenidos, de ellos trece á disposición del gobernador civil, dos á la del alcalde y dos á la del Juzgado municipal.

—La guardia civil de Aoiz, ha da-

do m...
pare...
al ca...
—
les c...
era e...
tos v...
pondi...
cincu...
dient...
yor y...
cha. ?
A l...
pendi...
senta...
ochena...
A l...
dient...
á disp...
ral. T...
A l...
pendi...
tres e...
tal do...
A l...
dient...
tal die...
—H...
cia de...
dos de...
Segú...
nea de...
ha sid...
más O...
hecho...
Se pr...
guació...
El im...
niobras...
drán p...
los reg...
paña y...
Ayer...
rios c...
cer ex...
poblar...
La ac...
tana M...
declar...
por esta...
Esta h...
Ha si...
nuestro...
respon...
diente a...
En Lo...
las losa...
por el as...
Bueno...
de Pam...
mejora...
Castillo...
infransi...
gotas.
Según...
Vinos y...
está am...
hobiendo...
psicos po...
lid) se co...
reales cá...
subida de...
registra...
degas de...
En Ara...
to que en...
general la...
En cam...
cendido...
nudado la...
á Francia...
blos.
En Cat...
las vent...
provincia...
Murcia.
Elevada...
da contra...
situado e...
el juicio...
al señor...
cuyo efect...
lado por ci...
El señor...
una moció...
necesaria...
truya en...
un edificio...
ficencia m...
truirse y...
ducto de...
Misericordi...
de Valenci...
El asunt...
para su res...
Dice nue...
Concordia...
«Ni los...
sentan asp...
que presen...
estos días...
después de...
niobras.
La Diputa...
el proyect...
con el Est...
encargue d...
las licencia...
rior al act...
anales, y...
ridas hoy á...
seguir las...
paza, se h...

do muerta a una perra que en unión de tres perros más acometieron a la pareja que iba de servicio, al llegar al caserío de Eguiza (valle de Arce.)

La población penal de las cárceles en esta provincia, era en la semana última de doscientos veintidós penados. Los correos pendientes a la de Pamplona son cincuenta y cuatro en causa pendiente, diez sufriendo arresto mayor y treinta en espectación de marcha. Total noventa y cuatro.

A la de Estella nueve en causa pendiente, once arresto mayor y sesenta y cinco en correccional. Total ochenta y cinco.

A la de Tudela seis en causa pendiente, ocho de arresto mayor y uno a disposición de la Dirección general. Total quince.

A la de Tafalla cuatro en causa pendiente, cinco de arresto mayor y tres en espectación de marcha. Total doce.

A la de Aoiz, trece en causa pendiente y tres sufriendo arresto. Total diez y seis.

Hoy se han expedido una licencia de caza, otra de uso de armas y dos de pesca.

Según telegrama del jefe de la línea de Sangüesa, en dicha ciudad ha sido muerto violentamente Tomás O hoi ignorándose el autor del hecho.

Se practican diligencias en averiguación del mismo.

El miércoles terminarán las maniobras, y el viernes y sábado saldrán para sus respectivos puntos, los regimientos de Numanzia, España y Talavera.

Ayer llegaron a esta ciudad varios ciclistas que se dedican a hacer excursiones de recreo a varias poblaciones del Norte.

La autoridad judicial cita a la gitana Margarita Pérez para prestar declaración en causa que se le sigue por estafa por el Juzgado de Estella. Esta hará la del otro.

Ha sido denunciado el número de nuestro colega madrileño La Correspondencia Militar, correspondiente al sábado último.

En Logroño se proyecta sustituir las losas de las aceras de las calles por el asfalto.

Bueno sería que el Ayuntamiento de Pamplona ensayase también esta mejora sobre todo en la Plaza del Castillo, donde las aceras se ponen infranqueables en cuanto caen cuatro gotas.

Según vemos en La Crónica de Vinos y Cereales, en las dos Castillas está animado el mercado de vinos, habiendo subido los precios en no pocos pueblos. En Cigales (Valladolid) se cotiza el tinto de 14,50 a 15 reales cántaro, precio que revela una subida de dos reales. Igual alza se registra en Fuensaldaña y otras bodegas de Castilla la Vieja.

En Aragón se nota más movimiento que anteriormente. En Navarra es general la firmeza de precios.

En cambio, en las Riejas han descendido, y gracias a esto se han reanudado las operaciones con destino a Francia en Fuenmayor y otros pueblos.

En Cataluña siguen encajadas las ventas y lo propio ocurre en las provincias de Alicante, Valencia y Murcia.

Elevada a plenario la causa seguida contra Balbino Arrastra, por asesinato de Manuela Goñi, se ha abierto el juicio oral, pasando lo actuado al señor fiscal para calificación, a cuyo efecto se le ha conferido traslado por cinco días.

El señor Lazcano ha presentado una moción a la Junta local de Beneficencia, proponiendo que se construya en las afueras de la población un edificio destinado a casa de Beneficencia municipal que podría construirse y sobrar dinero, con el producto de la enajenación de la Casa de Misericordia existente en el paseo de Valencia.

El asunto pasará al Ayuntamiento para su resolución.

Dice nuestro colega vitoriano La Concordia:

«Ni los Boulevards de París presentan aspecto tan animado como el que presenta la calle de la Estación estos días, sobre todo media hora después del regreso de las maniobras.

La Diputación de Guipuzcoa tiene el proyecto de celebrar un concierto con el Estado para que aquella se encargue de percibir el importe de las licencias de caza que sería inferiores al actual de treinta pesetas anuales, y que las facultades conferidas hoy a la guardia civil para perseguir las infracciones de la ley de caza, se hagan extensivas a los

miqueletes, que pudieran perseguir las con más éxito, por el mayor conocimiento del terreno, número de vigilantes y su vigilancia, no solo por carreteras sino por montes y poblados.

A proposito de este asunto dice La Unión Vascongada:

«Sabemos que con este objeto el representante de un país extranjero en esta capital, regaló a la Diputación varios ejemplares de una variedad de faisán, que podrá perfectamente aclimatarse en este país, pues cuenta con los dos elementos para su manutención: el roble y el haya; y que dichasi aves tan codicadas en Holanda y Alemania, de llevarse a punta de lanza los propositos de la Diputación, quizá constituyan una riqueza en este país, si no una distracción para los aficionados a la caza.»

Se han recibido en esta Escuela Normal de maestras los títulos de doña Rosa Lopez de Goicoechea doña Gertrudis Navarraz, doña Manuela Almandoz y doña Eufemia Peralta.

Según dice Le Courrier de Bayonne anoche salió de aquella ciudad un tren de peregrinos con dirección a Lourdes.

Mañana a las ocho y media contraerán matrimonio la distinguida señorita doña Blanca Garbaleua y nuestro particular amigo el exdiputado provincial don Pedro J. Arraiza.

La boda es de las que llamarán la atención por las muchas relaciones que en Pamplona cuentan ambas familias.

A cuantas personas han tenido ocasión de ver los regalos recibidos por la novia, hemos oído decir que son numerosos, de gran valor y exquisito gusto, llamando tambien la atención el trousseau confeccionado en Madrid.

GRAN CAFE SARASATE—Este casa, despues de hacer un detenido estudio de los helados, ha conseguido mejorar notablemente sus clases, en forma que dada que nadie pueda competir con ella en mantecado, frescura, limón. Precio corriente. Servicio a domicilio.

Información del "HERALDO DE NAVARRA," El Orfeón en Madrid

Madrid 7 (10 m.)

A las doce y media de la noche terminó ayer el concierto dado por el Orfeón Pamplonés en el Teatro de la Comedia.

Un lleno inmenso en todas las localidades daba brillantez y animación extraordinaria al Teatro.

La colonia Navarra ha asistido en masa.

El Orfeón ha ejecutado once números en todos los cuales ha sido muy aplaudida la masa coral con especialidad en el grandioso coro Superfluminan.

El director señor Múgica fué muy felicitado por los navarros.

La prensa de la mañana se ocupa del concierto del Orfeón Pamplonés y hace grandes elogios de la afinación y gusto exquisito con que interpretan las obras.

Los orfeonales son muy obsequiados.

Esta noche darán algunas serenatas a personas importantes de esa provincia y créese que serán recibidos por S. M. la Reina, si sus ocupaciones le permiten conceder este honor a los orfeonistas.

Viaje regio

Madrid 7 11,40, m.

S. M. la Reina ha ordenado que en Palacio se hagan los preparativos necesarios para la jornada de verano de la Corte.

Al mismo tiempo se han circularde órdenes a San Sebastian para que se vaya procediendo a preparar las habitaciones de Miramar.

Se cree que la traslación de la Corte a San Sebastian se efectuará en la primera quincena de Julio.

El señor Silvela

El jefe de la disidencia conservadora ha manifestado que en vista de lo ocurrido con la solución de la última crisis, vá a emprender una enérgica cam-

paña contra la política del señor Cánovas del Castillo que considera desastrosa para el país y para los altos intereses que el partido conservador esta más que nadie obligado a defender.

El Tiempo organo del silvelismo empezará hoy la nueva línea de conducta que vá a seguir el partido que acaudilla el señor Silvela.

Solución de la crisis

He hablado con varias personas importantes del partido conservador y todas ellas suponen que la solución al conflicto actual será así:

Las cortes permanecerán cerradas hasta principios de Noviembre; no sufrirá modificación alguna el gabinete actual, al menos por algun espacio de tiempo, y el general Weyler continuará en el mando de la isla de Cuba el tiempo necesario para desarrollar sus planes de campaña

El Corresponsal.

DE ZARAGOZA

Sobre la crisis

Zaragoza 7 (7:50 m.)

Continúo recibiendo información rápida acerca de la solución dada a la crisis.

La continuación en el poder de los conservadores ha llamado la atención a todo el mundo máxime despues de las declaraciones hechas por el señor Cánovas de que no piensa modificar el ministerio ni relevar al general Weyler.

Personas caracterizadas en la política dicen que la solución dada a la crisis actual es la más estupenda que se ha conocido desde la Restauración.

El periódico El Imparcial publicará un artículo en el sentido de que la continuación de Cánovas con el nuevo ministerio es un desaire grandísimo al partido liberal y una burla sangrienta al país.

El diario republicano El País critica las conferencias y consultas celebradas por S. M. diciendo que para nada han servido puesto que se han seguido los caminos contrarios a los señalados en las mismas.

Es opinión general que el gobierno actual encontrará obstáculos insuperables para la terminación de su gestión política dándose por segura una próxima crisis parcial.

Bono.

Conferencia telefónica

Oficial de Cuba

Madrid 7 (4:45 t.)

Se ha recibido un telegrama oficial en el ministerio de la Guerra, dando cuenta de innumerables encuentros de poca importancia entre los cuales son los principales:

Fuerzas de Garellano en San José de las Aguas luchó con algunos grupos insurrectos causándose tres muertos y haciendo prisionero un titulado comandante militar.

Batallón Cadiz en Santa Cruz y Santa Teresa causaron al enemigo doce muertos y dos heridos.

Batallón cazadores Puerto-Rico en el potrero Quintero ocasionó tres muertos y dos heridos.

Batallón Valencia en las intermediaciones de la trocha sostuvo otro encuentro con los insurrectos.

El regimiento de Mérida se batió en Juanejo, causando al enemigo un muerto.

Extremadura, Soria y Sagunto se batieron en Ambas Aguas y en Boluba y otros puntos, teniendo escasas bajas y causándose en mayor número al enemigo.

En Jovellar se ha sorprendido un campamento enemigo, apoderándose de armas y efectos y papeles de importancia.

Tambien da cuenta de varios encuentros ocurridos en Camorro, Carambolas, Mayari y Blanquizar, todos de poca importancia.

Nuestro Orfeón

Mañana dará su segundo concierto el Orfeón Pamplonés que se espera sea un acontecimiento musical como el de anoche en la Comedia, donde los vítores y aplausos no cesaron en toda la noche mientras la sociedad coral ejecutaba las obras de su programa.

Los liberales y la crisis

Aumenta la marejada política entre los liberales con motivo de la crisis última.

Caracterizados liberales dicen que piensan exigir al señor Sagasta que haga declaraciones terminantes acerca de su consulta con la Reina y de las declaraciones que ante la misma hizo.

Dícese que el señor Sagasta está dispuesto a darlas tan claras y terminantes como sea menester, pues no oculta su disgusto por la solución dada a la cuestión política, esperándose con ansiedad tales declaraciones, que al hacerlas fijará el ilustre jefe del partido liberal la actitud definitiva de su partido para el porvenir.

Hay gran escasez de noticias políticas.

Valores Públicos

Cotización del día de hoy

Table with 3 columns: Description, Dia 7, Dia 5. Includes items like Deuda perpetua al 4 o/o interior, Deuda amortizable al 4 o/o, Obligaciones de Aduanas, etc.

ÚLTIMA HORA

Otro oficial de Cuba

Madrid 7 (5:42 t.)

Acaba de recibirse en el ministerio de la Guerra un nuevo despacho oficial en el que se dá cuenta de varios encuentros ocurridos en todas las provincias de la isla.

Nuestras tropas causaron al enemigo cuarenta y cinco muertos.

Nosotros tuvimos diez muertos y diecinueve heridos. Se han presentado a nuestras autoridades 45 insurrectos, algunos con armas y caballos.

El Corresponsal

**

NOTA COMICA

para el "HERALDO DE NAVARRA," (por Rojas.)



ENTRE DOS FUEGOS

La situación de Mac-Kinley.

Saludo á Navarra

Madrid 7 5 (t.)

La representación en Cortes de Navarra y admiradores entusiastas de sus glorias, saludan desde las columnas del HERALDO a todos sus paisanos, celebrando el éxito obtenido anoche por el Orfeón Pamplonés y brindando por Navarra.

W. Martinez.—Múgica.—Larrazola.—Navaz.—Gastón.—Zubiria.—Millor.—Gayarre.—Es-lava.—San Bartolomé.

El Corresponsal.

Boletín del día

SECCIÓN RELIGIOSA

Cultos para el día 8.

- SANTO DEL DIA.—San Maximino m. El oficio divino es del tercer día de Pascua de Pentecostes con rito doble de primera clase y color encarnado. En la Catedral.—A las nueve y media horas canónicas y Misa conventual solemne. A las tres y media de la tarde vísperas solemnes completas, y rosario. En San Saturnino.—A las ocho y cuarto de la noche la novena de S. Antonio de Padua, con exposición de S. D. M. oraciones de la novena, gozos cantados, reserva y rosario. En San Lorenzo.—Novena de la Santísima Trinidad. A las nueve de la mañana, misa y novena rezadas. A las ocho y media de la noche gozos cantados y rosario. En San Agustín.—Cuarenta horas y novena de San Luis Gonzaga. A las seis y media se expondrá S. D. M., a las siete y media rosario y ejercicio del mes del Sagrado Corazón de Jesús, seguirá la novena de S. Luis con gozos cantados y reserva. En Santo Domingo.—Mes del Sagrado Corazón de Jesús. A las ocho de la noche con exposición, meditación, cánticos, reserva y rosario. En las Salesas.—Arcofradía de la guardia de honor. A las once de la mañana misa rezada y ejercicio del mes del Sagrado Corazón. En San Ignacio.—A las ocho de la noche visita al Santísimo Sacramento.

DEMOGRAFIA

NACIMIENTOS

Varones, 3; hembras, 0. Total 3.

DEFUNCIONES

Pedro Bermejo de 19 meses de edad, natural de Pamplona; Dominica Esponda de 77 años de edad, natural de Villaba; Pascual Isabal, de 72 años de edad, natural de Linares; Victoriano Santillano, de 47 años de edad, natural de Burgos.

MATRIMONIOS

Alejandro Aldaz y Amelia Valencia, residentes en Pamplona. Abdon Iriarte y Juana Aneina, residentes en Villaba y Pamplona.

EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 22º grados centígrados; y la mínima de ayer fué 10º7. La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 723'5. El espacio recorrido por el viento durante las veinticuatro horas inmediatas á las expresadas fué 274.

Imprenta de Juan Sanz

PASATIEMPOS

CHARADA

En música tercia abunda, en el todo, una segundo

Solución á la cuestión de los 24.

2 5 6 7 4
6 7 4 2 5
4 2 5 6 7
5 6 7 7 2
7 4 2 5 6

CHASCARRILLOS

Pero vamos á ver—dice el yerno con la mayor sencillez—¿á que viene todo eso? Yo comprendo que este usted furioso con su hija, que ha hecho una mala boda... pero ¿conmigo? ¡A mí debe usted darme la enhorabuena!

En el palco del marques de X. El acomodador asomandose á la punta. Señor marques, está el coche. El marques ¡que suba!

Casa **HERMANN-LACHAPPELLE, J. BOULET & C^{ie}**, Sucesores
 Ingenieros-Mecánicos, — 31-33, Rue Boinod, PARIS
 2 MEDALLAS DE ORO Y MIEMBRO DEL JURADO, BARCELONA 1888
 CRUZ DE LA LEGION DE HONOR 1888
 CUATRO MEDALLAS DE ORO, EXPOSICION UNIVERSAL PARIS 1889

Aparatos continuos para la Fabricacion



DE TODA CLASE
 BEBIDAS GASEOSAS
 LIMONADAS — SODA-WATER
 VINOS ESPUMOSOS

SIFONES
 DE TODAS FORMAS
 Y DE TODOS
 COLORES

Las únicas con el interior Mateado

Envío franco de todos los prospectos detallados

El Doctor Don Tomás Arnal Especialista en las enfermedades de los ojos del Colegio de Médicos de Zaragoza, Decano de los oculistas de Aragón y Navarra, etc.,

Ha trasladado, por motivos de salud, su gabinete oftálmico de Zaragoza, donde ha residido veinticuatro años, á Tudela (Navarra) montado con todos los aparatos é instrumental que exigen los adelantos modernos. En dicho gabinete recibirá en consulta de diez á una de la tarde á todos los enfermos de la vista que deseen utilizar sus conocimientos. Honorarios módicos. Más de veinticinco años dedicado á la curación de todas las enfermedades de los ojos por GRAVES y CRONICAS que estas sean y practicando con feliz éxito toda clase de operaciones en los mismos.

Carrera de las Monjas, 13, principal.—TUDELA (Navarra)

La Rioja Alta
Sociedad de cosecheros de vino HARO

Los vinos de esta acreditada sociedad elaborados con tanto esmero como los de las mejores casas de Burdeos, se hallan de venta en Pamplona á los precios siguientes:

Botella de vino tinto con casco, pesetas 1
 Media id. » » » » » 0'70

Se admiten botellas vacías, con etiqueta de esta sociedad, abonando á su devolución pesetas 0'25 por las grandes y pesetas 0'20 por las pequeñas.

Depositario en Pamplona: Sres. Félix Utray é hijo
 5—10 p 10 c

Disponible

Tónico-genitales del Doctor Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia debilitada, espermatorrea y esterilidad.

Cuenta 30 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales Carreles 30 Madrid.—En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Y cuando veas que con mucho interés te buscan y te molestan para llevarte á que corsés te hagas en esta ó en la otra parte, haces un guño y dices para tus adentros: Te veo, besugo, pero con mi bolsillo no tomaré chocolate con la propina que como regañadora te daran, y si así piensas ten seguro que aciertas.

No te olvides de este refrán: «El que á la tienda vá y viene dos cosas mantiene.» O lo que es igual: Quieres buen corsé y más barato que en cualquier otra parte siendo peor? Busca á Moreno. Eso en cuanto á precios. En cuanto á formas ello lo dice: el agua clara en la fuente se busca.

21 CHAPITELA 21.

Gran liquidación

de sombrillas, paraguas, bastones y abanicos procedente de una de las principales casas de Madrid á precios sumamente baratos.

Se liquidan preciosas sombrillas tornasol, última novedad.

Gran surtido en bastones cayadas con preciosas incrustaciones.

En abanicos de gasa con lentejuelas, últimos modelos, hay una colección preciosa.

Hay bonitos y buenos paraguas para señora y caballero. 1—10

LIQUIDACION VERDAD
 MAYOR 87. PAMPLONA

Se reciben para primera y cuarta plana hasta las diez de la mañana y hasta las seis de la tarde para tercera.

PRECIOS ECONÓMICOS

En la acreditada

fabrica de corsés de lañ Victoria Larra se hacen corsés de todas formas. Curso corto especial para verano. Especialista en corsé faja y fijas para diversos padecimientos, obras que por su construcción especial han recibido la aprobación de varios señores médicos recomendándolas á domicilio.

Corsés desde cinco pesetas.

San Nicolas 4

A los comerciantes en vinos

Se ofrece un inmenso surtido en cuarterolas, pipas, medias pipas, bordalesas, boroyes y demas artículos de tonelaria en clases y precios no conocidos hasta hoy.

Compra y cambio de bocoyes usados

Para convencerse de la realidad de lo ofrecido, visitad los almacenes situados en la calle de Tejería números 33 y 35 don se verán satisfechos todos los deseos del comprador.

AGUSTIN VIVES

Litina soluble

DEL DOCTOR ABADIA

Uno ó dos frascos bastan para curar el reuma y la gota, en la mayoría de los casos uno.

De venta

En ALLO: Farmacia de Abadía.

En PAMPLONA: Negrillos.

Se remiten por correo. 2—15

LA PERFECTA

Zapatería y almacén de calzado

—DE—

BRUNO AVALOS

Especialidad en calzado sobre medida. Elegancia y economía. Gran surtido para verano.

7, Constitución 7

Trabajos de imprenta y encuadernación se hacen con prontitud, gusto y economía.

Objetos de escritorio Se han recibido de todas clases de papeles para cartas, en estuches de papel y sobres inmensa variedad en clases y precios.

Papeles de hilo rayados y cuadrículados de todas clases.

Antigua y conocida casa de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17 Pamplona. 1—15 a

Un botón Si para muestra por sí solo se basta, veamos quien por diez pesetas dá un corsé de hilo con florecitas de color, de esos bajos y escotaditos, ni tampoco hay quien su forma verdad la sepa hacer.

Zapaterías hay muchas, pero zapateros pocos. Todo ilusión, todo fanfarrón.

La casa de Moreno ha sido es y será la casa de confianza y nada más.

CHAPITELA 21

PARA COCINAS ECONOMICAS Carbones de piedra y c. k. Clases superiores

En la calle de Santo Domingo número 2.

Casa de UTRAY

DISPONIBLE

VINOS de CORELLA

Se venden por cuenta del cosechero en la calle de la Estafeta número 74.

Precios sin igual y clases superiores.

No dejen de visitar el almacén.

Se sirve á domicilio.

No equivocarse, ESTAFETA, 74.

8 p—7 c

HERALDO DE NAVARRA

Publica dos ediciones diarias; una edición de la mañana para los suscriptores de fuera de la capital con alcance telefónico y telegráfico; esta edición adelanta las noticias de más interés que publican los periódicos locales y de Madrid del mismo día y se remite momentos después á nuestros abonados de fuera de la capital.

Para Pamplona, y sin que pierda el menor interés la edición anterior por ser del día, se publica la edición de la tarde con una extensa correspondencia telefónica.

Los precios de suscripción al HERALDO DE NAVARRA son los siguientes:

En Pamplona un mes una peseta, tres meses tres pesetas, un semestre seis pesetas, un año doce pesetas.

En América un semestre veinte pesetas, un año treinta y cinco pesetas.

En el extranjero un trimestre once pesetas, un semestre veinte pesetas, un año treinta y cinco pesetas.

El pago será adelantado, pudiendo remitirse el importe en sellos ó libranzas á la Administración del HERALDO DE NAVARRA, calle de Espoz y Mina, 2; segundo, derecha, Pamplona.

A los quince días de caducada una suscripción se suspenderá el envío del periódico si no se hubiera renovado.

TARIFA DE ANUNCIOS

Atendiendo á la necesidad de facilitar el uso del anuncio tan necesario al comercio, el HERALDO DE NAVARRA dá novedad, amplitud y baratura á los anuncios, insertándolos en la forma que los señores anunciantes soliciten, dentro del espacio ó número de espacios que paguen con arreglo á la siguiente tarifa, que los hace sumamente económicos:

En primera plana 0,50 pesetas 24 centímetros cuadrados.

En cuarta id. 0,25 id.

Anuncios y reclamos en gacetas, 0,50 pesetas línea.

Comunicados á precios convencionales. Los suscriptores al HERALDO DE NAVARRA y los que soliciten más de diez inserciones tendrán un beneficio de 20 por 100 en precios de tarifa.

Esquelas de defunción

En primera plana 7'50 pesetas por columna.

En tercera diez pesetas por columna.

En cuarta cinco pesetas por columna.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte ó incómoda que sea. Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades de la tos que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y húmeda, que es síntoma casi siempre de tisis y catarras pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran casquillo en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta PASTA y desaparece luego con el auxilio de un buen purgativo.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche, que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgarra y hasta esputos sanguíneos, se cura con esta PASTA mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analeptico.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resaca se reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumar las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calma al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

Deposito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Francia, Italia y Portugal.

LAS PILDORAS Y UNGÜENTO DE HOLLOWAY

SON EN VERDAD MEDICINAS DE BENDICION Y ALIVIO Para los enfermos.

Si Padece Vd. de Indigestion, falta de energia, Estómago desordenado, Hígado perezoso ó tension?

Pruebe las Pildoras, y se le repondrá la salud el apetito y la fuerza.

Si se ha Resfriado Vd. ó sufre del pecho ó Reumatismo, Gota, ó Neuralgia?

Aplicuese el Ungüento. Pues, cura como un encanto. Para las contusiones, heridas, contusiones, tensiones.

NO TIENE RIVAL. ESTOS REMEDIOS TIENEN UN VALOR INCALCULABLE para las mujeres. Para los niños y viejos son inestimables.

Elaborados solamente en el 78, NEW OXFORD STREET (antes 533, Oxford St.), LONDRES. Y vendidos por todas boticas del mundo entero.